



EL FARO

PERIÓDICO REPUBLICANO DEMOCRÁTICO

SE PUBLICA LOS JUEVES

En suscripciones 1 peseta trimestre
Anuncios á precios convencionales

Calle de San José núm. 12

(A donde debe dirigirse la correspondencia)

HAY BUZÓN

Como órgano de unión republicana este periódico es defensor de los republicanos de todos matices. Para los mismos están abiertas siempre estas columnas.

La inmoralidad y el caciquismo

Que más quisiera yo que poder decir: el valor moral de España es inmenso; respetadla. Pero no es así. Cualquier nación tiene un valor moral más elevado que España. Cualquier nación tiene más valor moral que España. Y para convencerlos, fijaos bien en nuestros políticos desmoralizados; gente preñada de chulor y una plaga asoladora de «agobados»; en la desmoralización de los partidos políticos, en las inmoralidades de sus hombres. Id á un ministerio y veréis el desorden, la desorganización, la acción de las influencias funestas, los favoritismos y una serie de anomalías que son las trabas y cortapisas que los traficantes ponen á los proyectos que beneficiarían en gran manera á España; pero que ellos quieren que beneficien sus intereses antes que los intereses de la nación. Preguntad á cualquier ciudadano por la obra en los municipios y os contestará: inmoralidad por programa; el robo como acción. ¿Y la moralidad en los demás órdenes del desenvolvimiento de la vida nacional? No. Un día dicen que en Marruecos está nuestro porvenir; otro día, cuando leemos las cantidades destinadas en Marruecos, empieadas en Marruecos, gastadas en Marruecos, exclamamos dolorosamente: inmoralidad, cruces, ascensos; y apartamos los ojos con asco.

Pedir moralidad en España, es como pedir peras al olmo. En España tenemos la personificación de la inmoralidad, el inmoral hombre: el cacique. Cuántos nombres nos acuden á la memoria de caciques echos ministros, ó que tienen más influencia que los ministros. Por esto cuando oigo ó leo que España, al terminar la guerra, intervendrá en el tratado de la paz, me sonrojo. España ¿por qué? ¿Qué

méritos puede enumerar para intervenir en el tratado de la paz? ¿Qué puede señalar que le coloque al rango, á la categoría de una nación que pueda intervenir en un tratado de paz entre las naciones más grandes de Europa, entre las potencias europeas? ¿Podrá poner como nota aplastante en su defensa, el aprovisionamiento criminal de los alemanes en nuestras costas de Levante? ¿Podrá citar como ejemplo de su neutralidad, el grito (sic) de guerra que los carlistas dan por los cuatro ámbitos del continente por Alemania? ¿Podrá añadir su impotencia moral é intelectual? ¿Podrá hacerse esta ilusión el Gobierno ó se la hace al pueblo para que continúe cruzado de brazos, quieto, sufriendo una crisis letal de inhumanidad? ¿Nosotros intervenir en la paz europea? ¿cómo no intervengan ellas, las potencias europeas en nosotros, que es lo más probable!

Si, somos la escoria y que nos afronte al decirlo. Mas nos vale decir que nos conocemos el mal, que decir que lo ignoramos. Si lo conocemos, lo evitaremos. Si lo escondemos, lo intensificaremos. Nosotros conocemos este mal, nacido del caciquismo y llevado por el caciquismo á las más altas esferas del poder. Nosotros combatimos al caciquismo; y lo combatimos señalando sus inmoralidades, señalando sus defector, porque no los ignoramos; porque los sabemos.

Y el pueblo también. Sus primeros esfuerzos han de ser encaminados á combatir al caciquismo. Ante todo hemos de renovar nuestros valores morales para presentarnos ante Europa. Hemos de avalorar nuestra personalidad con nuestra moralidad.

JOSE MONCLUS ALEMANY.

El problema social

Va agravándose de día en día el problema de la vida no solo por los miles de jornaleros disminuidos por España, que huelgan por no encontrar trabajo, sino por el sucesivo au-

mento que sufre en los artículos de primera necesidad.

Los pueblos, cansados de esperar las obras públicas que deben efectuarse y se prometen desde la Gaceta, para dar trabajo á los jornaleros, se aborotan y habrán conflictos de orden público á diario, porque el hombre no se acalle con promesas. El aborotamiento de las subsistencias no llega y hay necesidad de vivir, y es preciso que de ello se compenetre el gobierno.

En Francia, sosteniendo dos años una guerra, en que se gastan millones de francos diarios se atiende á la vida ciudadana mejor que en España, pues allí los comestibles se venden ó adquieren á más bajo precio que aquí.

El Gobierno debe tomar cartas en este asunto de vital interés, si no quiere que España se convierta en un volcán.

El acaparamiento de comestibles se ha de procurar una intervención directa de Comisarios federales que intervengan en las ofertas y demandas de comestibles, ya en las capitales, ya en los pueblos, para que cese esta anomalía de precios, tanto de materiales combustibles como de alimentación.

El problema á resolver, es este: abrir trabajos de obras públicas, para ocupar á los obreros sin trabajo y evitar la emigración; abaratamiento de las subsistencias á base de un saneamiento de acaparadores sin conciencia. A grandes males grandes remedios. Antes que disparar un m. u. ser contra un infeliz que pide pan, procure el Gobierno con medidas energicas matar la miseria que se cierne sobre España.

Nosotros con este motivo, unimos nuestra voz de queja y de alarma á los que se dirigirán al Gobierno por la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo y de todos los Centros Obreros establecidos en la península.

El problema social, ó sea, el problema de la vida, debe ser la única y constante preocupación del actual régimen para que haya paz en los espíritus y no se derrame sangre en la calle.

Per l'adniversari del descobriment de les Ameriques

¡Salve oh gran é inmortal Colón, portadó á cap de la obra més gran de tots los sigles de la humanitat: vivental! Tu vas ésser un deu entre los homes del planeta Terra, al fer surgir d'allá d'Ocident, un atre mon, un atra humanitat desconeguda, ignorada dels homens d'Ocident, encara que en el sigle primé, lo va endivinar ó entreveure, lo gran Séneca.

Mentres en e-x planeta hi haigé homens, cantarán gloria al teu nom, i tant com més llum hi hagi á les inteligéncies, més se remarcará lo teu recort.

Lo dia 12 del actual, adniversari de dit descobriment, es vá celebrá y festejá en Espanya per corporacions oficials i particulars com també la premsa i vá dedicarl sentides paraules de record á tan gran aconteiximent.

Lo mateix fa EL FARO desde este raónet de Catalunya, i envián al mateix tems á tots los fills de les Amériques residents ena ó enllá dels mars, la més forta y coral abrasada de germanans.

Insectos útiles á la agricultura

III
Ortópteros.—Entre los insectos existen todavía moledores y chapadores, cuyos cambios se hallan limitados á la adquisición gradual de las alas, estas son en número de cuatro, rectas, las inferiores generalmente dobladas en forma de abanico. Los ortópteros son insectos de gran tamaño y los gruesos comilones de la creación entomológica; sus multiplicados, estómagos recuerdan á los animales ruminantes.

Animales de cuerpos alargados y grandes alas, son las mantas (fig. 35) de increíble ferocidad, que pican si les cogemos, se vale de la astucia para cazar, lanzándose de pronto sobre sus víctimas. La actitud de accho ha valido á estos insectos su nombre, que significa adivino y se ha imaginado que su actitud era de adoración, pregadeu—ó interrogando al porvenir, creyéndose que indica el camino á los pasajeros.

Neurópteros—Este grupo de insectos se compone de dos formas bien distintas por sus caracteres, pero que solamente describiremos en término general diciendo que reúnen los caracteres siguientes: cuatro alas membranosas iguales recubiertas por una red de nervios más ó menos apretada, un aparato bucal masticador, habitando unos la tierra y los otros las aguas en sus edades primeras; todos excesivamente carnívoros.

Si durante los meses de verano se pasea uno por terrenos secos y ligeros, y sobre todo, cerca de las excavaciones que hay en hecho para sacar arena, no es difícil que nuestros ojos sorprendan unos empujos escavados con perfecta regularidad; en el fondo se observa á veces dos ganchos recubiertos de arena. Pertenecen á una larva de un gris rosado, su cabeza robusta le sirve de pala para arrojar la arena cuando forma el embudo; el insecto que cae en él se desliza al fondo por que embuda la arena moviéndose y derrumba bajo sus patas y en el mismo instante dos ganchos se sepultan en su cuerpo y su sangre es completamente chupada. El cadáver es espelido fuera de una caezada y el gusano vuelve á comenzar su vigilancia. Como las hormigas son generalmente sus víctimas, por esto se llama *formilicón* (fig. 39).

También en los días cálidos, cuando el sol quema la tierra con sus rayos, se ven unos magníficos insectos de alas matizadas y vuelo rápido, con el cuerpo negro y velludo, las antenas largas, llamados *ascalafos* (fig. 51, 53 y 59).

Las larvas destruyen gran número de insectos, chupando su sangre: se ocultan entre las pequeñas piedras y desde allí se lanzan sobre los insectos que pasan á su alcance.

Las *parnapias* (fig. 37) viven en las yerbas y entre las matas, son audaces y valientes, cojen al vuelo las moscas y las mariposas, las atraviesan con su vigoroso pico y las devoran situándose sobre las plantas.

Los *neurópteros acuáticos* se alejan poco de las aguas durante sus primeros estados. Las *libelulitas* (fig. 55, 60, 62) aparecen revoloteando en los cuadros de arroz á mediados de julio, el insecto alado nos recuerda el aeroplano, con su continuo ir y venir, sus graciosos movimientos, sus colores hermosos le han valido el nombre de *señoritas*, nosotros los conocemos por *rodadits ó caballs de bruixa*; sus ojos enormes que abarcan todo el horizonte, sus fuertes mandíbulas, indican insectos crueles y carnívoros. Cada uno tiene su sitio de combate, coge al paso los mosquitos, las moscas y las mariposas, destrozándolas inmediatamente ó posándose sobre las plantas para comerlas más cómodamente.

Vese con frecuencia comerse sobre las aguas á las hembras, sobre todo en las cenizas y estancadas, replegar la extremidad de su largo abdomen tocando de vez en cuando al agua, para dejar caer al fondo un huevo, que da lugar al nacimiento á un gusano el que es muy ávido de insectos, moluscos y de pececillos, los que atrapa con dos ganchos como unas pizcas, que los tiene situados á la extremidad de su labio inferior; los gusanos para volverse insectos alados, salen del agua y se agarran con las patas á alguna planta, la piel se seca, se hiende á lo largo del tórax y la libélula desembarazada de su vaina, afianza sus tegumentos y entonces toma el vuelo.

Las *efimeras* (fig. 61) en su vuelo se elevan y bajan rápidamente, su abdomen termina por dos largos filamentos; las hembras dejan caer en

el agua los huevos y rápidamente nacen las larvas. Estos gusanos son excavadores, abren galerías en el fango y desde allí, sustrayéndose á la veracidad de los peces, cazan sus presas; otras veces se arrastran sobre el limo, rodeándose de fango y cazan emboscados.

El esfuerzo militar de Inglaterra

El ex ministro francés, M. Andrés Lebón, que conoce á fondo á Inglaterra, pronunció hace poco en la Sorbona un magnífico discurso del que reproducimos los siguientes párrafos:

«Se ha dicho, al otro lado del Rin, que Inglaterra no había previsto lo que haría y que se portó traídoamente con los Imperios centrales. Pues bien: el 30 de julio de 1914 cuando se agravó la disputa á propósito de Serbia, preguntó á Alemania y á Francia cuáles eran sus intenciones respectivas en lo que concierne á la neutralidad belga. Francia contestó enseguida que la respetaría; Alemania no respondió.

«Creo que la pregunta formulada por la Gran Bretaña era lo suficientemente significativa; el caso es que cuando el Canciller Bethmann-Hollweg rompió «el papel mágico» que era la garantía internacional de Bélgica, Inglaterra dijo: «No lo consentiré, y la segunda parte de los compromisos que yo tenía con Francia se cumplirá, dándole mi cuerpo expedicionario».

«Esto me lleva naturalmente á decir cuál es el esfuerzo militar realizado por Inglaterra desde hace dos años.

«Por falta de tiempo, no os hablaré del esfuerzo naval; ha sido poderoso y será, tal vez, decisivo; no solo nos ha permitido aprovisionarnos de primeras materias para nuestros cañones y municiones cuando la invasión y la ocupación de nuestras principales regiones metropolitanas amenazaban dejarnos desarmados, sino que también ha sido sensible al enemigo mediante el bloqueo, el cual habrá de tenerse muy en cuenta el día en que se trató de imponer á Alemania las condiciones necesarias de la paz. Pero las operaciones marítimas constituyen la tradición de Inglaterra. Prefiero hablaros de lo nuevo que ha hecho.

«El cuerpo expedicionario de que se hablaba en 1914, unos 160.000 hombres, era el único ejército de que disponía la Gran Bretaña. Los efectivos oficiales eran entonces los siguientes: activo, 233.000 hombres; reserva, 203.000; ejército territorial, 263.000. Pero si se tiene en cuenta que Inglaterra posee cierto número de colonias, no todas ellas pequeñas, fácilmente se comprenderá la importancia de que tuviéramos á nuestra disposición el aludido cuerpo expedicionario de 160.000 soldados.

«Varios meses después, un ingeniero inglés amigo nuestro, decía en *La Revue de Paris*: «Los espíritus benévolo y simpáticos se preguntan periódicamente dónde está el ejército inglés. Y yo respondo: El ejército inglés, el único con el que tenéis derecho á contar, el único con que no habrían contado nunca nuestros Estados Mayores para la eventualidad de una invasión de Bélgica, ya no existe, puesto que, á la hora presente, de los 160.000 hombres que le componían, hemos perdido 50.000».

«En efecto en el intervalo sobrevinieron lo que justamente se llamó los

ejércitos Kitchener, todos de nueva creación, compuestos de alistados voluntarios que combaten en seis frentes, fuera de Europa, y que, tanto en Salónica como en nuestro territorio aguardan de nuestros generales en jefe la orden de avanzar.

«El antiguo ejército inglés no comprendía más que voluntarios, pero á los que me permitiré llamar mercenarios porque eran individuos que querían hacer su carrera en el ejército,

«Los ejércitos Kitchener se componen, así mismo, de voluntarios, pero de los de corazón, de voluntarios que en virtud de una resolución libremente adoptada, han decidido responder al llamamiento que les dirigió su gran ministro; y sabéis cuántos han sido solo en el Reino Unido, sin contar las colonias? Más de cuatro millones; en diez y ocho meses.

«A menudo he oído decir á algunos compatriotas nuestros preguntarse por qué el esfuerzo británico se realizó en 18 meses; por qué no se realizó desde el principio de la guerra; por qué, en fin, el servicio obligatorio no se acordó hasta Mayo de 1916.

«A estos, he de contestar: «¿Qué se hubiera hecho con los cuatro millones de voluntarios si se los hubiese tenido al principio de la guerra?

«¿Qué se habría hecho más pronto del servicio obligatorio, el cual no es, por otra parte, después de la enorme punció de efectivos operada por el voluntariado, sino una medida destinada á resolver algunas dificultades administrativas y á resolver determinadas injusticias?

«Inglaterra, que no era una nación militar, que ha tenido que improvisarlo todo, crearlo todo en este orden de ideas (¿qué hubiera hecho con cuatro millones de voluntarios antes de tener armas que confiarles, equipos para vestirlos, municiones para permitirles disparar, antes de tener medios de transporte para aprovisionarlos?)

«Aí, pues, imaginad que si los cuatro millones de voluntarios de Kitchener hubieran acudido á su llamamiento desde los primeros días no habría podido hacerse más que alistarlos por que los suboficiales y oficiales con que se cuenta para mantener un cuerpo expedicionario de 160 mil hombres (¿hubieran bastado para organizar otro de tres ó cuatro millones?) El argumento no resiste el análisis.

«Además de los esfuerzos que ha tenido que hacer en el orden material, Inglaterra ha tenido que realizar otros idénticos en el orden moral y en lo relativo á la instrucción profesional, porque ha necesitado formar millares de oficiales y suboficiales escogiéndolos entre los paisanos de antes de la guerra.»

FRANCISCO BILBAO.

Francisco Ferrer Guardia

El día 18 cumplieron siete años que en los lóbregos fosos del maltrato Castillo de Monjuich, de Barcelona, rodó exanimado por el suelo acribillado de balazos, el cuerpo del que fué modelo de ciudadanos, Francisco Ferrer Guardia, director de la Escuela Moderna.

¡Maura, Cierva, Ugarte!... ¡Qué mal suenan vuestros nombres en nuestros oídos!

Podrán los años sucederse uno tras otro desapareciendo velozmen-

te, y sin que dejen tras de sí más que la opaca silueta de un hecho dibujado en el libro de la criminalología histórica, pero lo que es en la mente de los que nos honramos de pertenecer en los partidos que enarbolan la bandera de la Razón y la Justicia, jamás se extinguirá el recuerdo del sabio, del noble, del honrado, del falsamente imputado de la comisión de un crimen execrable, Francisco Ferrer Guardia.

¡Honremos pues, en la fecha del 13 de Octubre de cada Octubre de cada año, la memoria del malogrado director que fué de la Escuela Moderna, ya que el que honra á los muertos, se honra á sí mismo!

Y no olvidemos de paso á los demás mártires de los memorables sucesos de Julio, Baró, Mulet, Hoyo y Clemente García fusilados también bárbaramente en tiempos de un régimen arcaico.

¡Maura, Cierva, Ugarte!... ¡Qué mal suenan vuestros nombres en nuestros oídos.

GORRO FRIGIO.

(De Tarragona Federal).

Rebeldía

Ante las seis querellas que en pocos días ha presentado contra este grupo el cacique Sr. Palau, es deber nuestro decir al pueblo, á la opinión sensata é imparcial, en qué se fundan para que serenamente juzguen la sensibilidad de aquel hombre, que considerándose el árbitro del derecho, el amo único que nunca ha querido discutir en público sus actos y que quiere amordazar con un cinismo impropio de todo hombre de honor á este periódico, ofrecemos al lector una de las querellas.

Decía *Rebeldía*, en 22 de Juny: «A pesar de nuestras insistencias, don Juan Palau Miralles no ha querido nunca complacernos dándonos una pequeña explicación del empleo de dichas cantidades y especies y... (se refiere á las cantidades recaudadas por la riada de 1907) no otros claro está, ante su cerrado mutismo que mucho sentimos, son muchas las veces que tenemos de intervenir en hacer callar á algún malicioso que interpreta su silencio en desdoro de su intachable honradez de la que nunca hemos dudado un solo momento. ¡No faltaba más!

¿Qué os parece? ¿Es sensible nuestro cacique?

Cuando este periódico vio la luz, desde su órgano *«El Eco»*, dijo que se alegraba de su aparición puesto que así podíamos discutir los intereses de este pueblo que de manera tan arbitraria se hierge él en su único defensor y protector. Y cuando nosotros accediendo á su invitación le planteamos uno de los asuntos más difíciles de explicar, el cacicón se indigna y pretende conseguir nuestro silencio á fuerza de querellas. Pretende con ello acabar con una campaña de fatales resultados para su vida política. Si á este pequeño comentario que el artículo de referencia hace á unas cuentas que nunca ha explicado hay motivo para una querella la damos por dicha una y mil veces y puedes entablar cuantas querellas te de la gana.

Somos hombres que no retroceder...

mos ante lo dicho porque nuestros ataques son pura verdad. ¿Es con ello que no hablaremos más de dichas cuentas? Te equivocas. Muchas veces más hablaremos de ello, porque tu eres incapaz de explicarlo. Si así no fuese, si tu conciencia está tranquila, si crees que en dicho asunto obrastes en arreglo á la voluntad de los donantes, nosotros que prendas no nos due- len, te invitamos en la forma que quie- ras, desde tu órgano y desde la tribu- na, ante un tribunal de honor, á que nos expliques y nos demuestres con datos necesarios, el empleo que diste á dichas cantidades. Si así no lo ha- ces, si te crees con derecho á negar una explicación que ningún hombre público puede hacer, qué concepto podemos aplicarte? ¿qué calificativo merece tu conducta? Puedes tu mis- mo contestarlo.

Tu que prohibes á uno de los redac- tores de este periódico vaya á tomar nota de las sesiones y pones cuántas trabas puedes á que la labor del Ayuntamiento por ti presidida, llegue al conocimiento del pueblo eres mere- cedor á los calificativos más duros.

Basta por hoy de comentarios. Que continúen las querellas. Pero no evo- ques nunca la imagen del derecho, porque la desconoces. Evoca siempre la imagen del despotismo tan fielmen- te encarnada en tu personalidad pe- tulante y fantoche.

Por el grupo los 19.—El núm. 7

ACLARACION.—Haciendo honor á la verdad, en el último artículo de "Rebelión", aparece el concepto de que hubo individuos que pagaron «ocho pesetas por tres peonadas» y debe decir "doce pesetas".

No puede el cacique decirnos que no subsanamos errores y que nuestra campaña no sea fiel reflejo de la ver- dad.

Sindicato de Riegos de los Prados

(Sesión ordinaria del 15 de Octubre.)

1. Se acuerda una segunda pró- roga hasta el 31 de los corrientes, pa- ra la cobranza voluntaria de los re- partos liquidatorio, incultos y el de desaguajes.
2. Se acuerda que el perito agró- nomo de este Sindicato, proceda á la medición del campo de demostra- ción de la zona del mismo.
3. Se da cuenta que el día 2 se dis- puso que una brigada de peones tapa- ra las roderas de los caminos de este Sindicato.
4. Se acuerda proceder á una lim- pia extraordinaria en algunos desa- guajes.

NOTICIAS

El Diputado por Tortosa D. Mar- celino Domingo ha pronunciado en el Congreso dos hermosos discursos so- bre tema de actualidad.

Uno los graves sucesos de Gerona en los que puso de relieve sus dotes de parlamentario y tuvo frases ené- rgicas condenando á los promovedo- res de dicho conflicto.

Oro el de la neutralidad para sa- ber la verdadera posición de España.

El tema más importante á desarro- llar en el parlamento será el de nues- tra guerra marroquí asunto que, tra- tado por nuestro distinguido amigo será de verdadera importancia y pon- drá de manifiesto lo inútil de nuestros sacrificios de sangre y dinero para mantener dicha guerra.

Rogamos á «La Conca de Barba- rá» de Montblach se sirva tomar no- ta de que el periódico «El Combate» órgano de Palau, ha pasado á mejor vida, descansa de sus fatigas. Si quie- re continuar remitiendo dicho perió- dico hágalo á nombre de D. Juan Pa- lau Miralles, Alcalde de Amposta que este señor ya cuidará de remitirlo á D. Ramon Vaquer Ciurana, director que fué del difunto periódico.

Para el próximo domingo está anunciada en el local que utiliza nuestra Juventud, una conferencia de carácter educativo, por nuestro queridísimo amigo D. José Nofre Je- sús.

Y para el mismo domingo por la noche en el Circulo Republicano, el mismo señor Nofre dará una confe- rencia de carácter político.

Arroces. Continúan animadas las operaciones de la clase B. nulloch, co- tizándose á 28.50 pesetas los 100 kilo- gramos.

En Va'encia siguiendo el mismo curso se cotiza á 29.50 pesetas.

Este año si bien el grano es de gra- nazon completa, son muchos los pro- pietarios que han recolectado menos cantidad que en el año anterior; debi- do particularmente á haber adquirido menos abonos por el ex-ceso de precio á que se han cotizado, lo cual signifi- ca según cálculos aproximados, la falta de cosecha en relación del año último de unos cien mil sacos en toda esta comarca arrocerá, que importan unos dos millones y medio de pe- setas.

De continuar el buen tiempo, den- tro breves días estará ya á su fin la trilla de los arroces.

De nuestro particular amigo don Juan Marti Miralles, hemos recibido impreso un diptamen de "Problemas sobre partición y venta de bienes de menores, que agradecemos y pasa- mos á engrandecer la Biblioteca del Centro Republicano.

De todas veras felicitamos al hijo de este distrito que sabe colocar su nombre á la altura de eminentes ju- riscónsultos.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro queridísimo amigo don Pa- blo Dreyfus que continua algo alivia- do de la herida recibida en el frente francés.

En "El Eco de la Comarca", del 15 del actual, hay una gacétila en la que se quiere demostrar mucho inte- rés por los ex directores de "El Pue- blo", de Tortosa, nuestros queridos amigos Gil Vernet y German A'e- many, para así poder pegar al partido republicano.

Pero cuando á la pluma se la hace servir noblemente, se obra de otro modo. A ser sincero "El Eco", y que- rer tomar parte como juez en el asun- to de los nombrados señores, habia de haber publicado también en sus columnas, las dos rectificaciones del diputado á Cortes por dicha ciudad D. Marcelino Domingo, publicadas en "El Pueblo" que á buen seguro fueron leídas por la redacción ó di- rección de "El Eco". Pero aquellas rectificaciones, que eran una satis- facción para todas las almas buenas no cuajaron ¡qué! para los que inspi- ran dicho periódico.

Y preu, que diem los catalans.

El despertar del disirito de Roque- tas —El despertar del distrito de Ro- quetas es un hecho. Se suceden uno y otro día la constitución de grupos Juventudes Republicanas en distintos puebls.

Hoy damos con verdadera satisfac- ción la grata noticia de haber recibi- do el primer número del periódico "La Voz de la Galera", de matiz re- publicano.

Establecemos con sumo gusto el cambio con el citado periódico, de- seándole larga vida para castiño de cuneros galerenses, y en bien de los ideales republicanos.

Copiamos de "El Eco de la Comar- ca" del día 15 del actual el siguiente artículo:

La soberbia del negocio —¿Habéis visto algo más repugnante que la so- berbia del negocio?

El nécio siempre tiene una gran dó- sis de soberbia porque cree que vale más que los demás, y más de lo que en realidad val; y como su intelecto no le permite distinguir entre él y el prójimo, se muestra soberbio en sus actos; se encoleriza si estos son juz- gados de modo adverso á los fines que se propone; y se hincha si son aplaudidos, en cuyo caso se eleva por sí o á las alturas infinitas y ve el mundo de un modo diminuto, por donde entonces la soberbia causa un placer, á la vez que el mundo le re- prócha su altanería sin límites.

Nosotros cambiaríamos el título por el siguiente:

La soberbia de un negociante pin- tada por sí mismo.

Abraham Mequeda y Muñoz

Especialista en el PALUDISMO, Aparato digestivo, y niños. Enfermedades secretas.—Aplicación del 606.

Todos los días desde las 8 de la maña- na hasta las 5 de la tarde.

PASEO PALAU, Núm. 4

Era un Sant que no creía en Deu

Aquest és el comentari que posa un diari catòlic de Montevideo á la mort d'en Francesc S. i Capde- villa, ocorreguda allí la setmana pas- sada.

"Era un Sant que no creía en Deu, es l'epít. el millor que, gravat en lle- tres d'or, deuria posar-se sobre la tomba del veí federal.

"Era un Sant que no creía en Deu, l'autor de l'anatema de "¡Queira á Deu, als reis i a la tisi!"

"Era un Sant que no creía en Deu, l'ex ministre d'U tramar de la Repú- blica que va presidir en Pi i Margall.

"Era un Sant que no creía en Deu, l'X. ondemnat á mort per haver-se sublevat contra'is B. rbons.

"Era un Sant que no creía en Deu, l'altruista, el de tants alts sentiments humanitaris, que als 90 anys d'edat i 40 de residència á Montevideo, ex- r- cint la medecina, ha mort pobre.

"Era un Sant que no creía en Deu, el que des el darrer alé de vida ha conreuat l'excelsa bondat i la ferma incredulitat.

"Era un Sant que no creía en Deu, frase eliquatissima dictada per la admiració a un leal adversari.

"Era un Sant que no creía en Deu, ¡quí, com ell, pogués mereixer tant hermosos epitafis!

P. Rednó

Buenos Aires, á 21 d'Agost de 1916. (De «Renovacio» de Tarragona.)

En el número próximo publicare- mos un inspirado artículo de nuestro colaborador y estimado amigo Anto- nio Valls, referente á la tragedia eu- ropea, y no lo hemos publicado en e- ste por ex-ceso de original.

Con AMALARIA, producto pre- miado con DIPLOMA de HONOR, se evitan y cúran las tercianas cuartanas, etc...

Lo que cobra la Casa Real (según el presupuesto para 1917)

	Pesetas
Don Alfonso.	7.000.000
Dña Victoria.	450.000
Príncipe de Asturias.	500.000
Infante Don Jaime.	150.000
Infanta Doña Beatriz.	150.000
Infanta Doña Isabel.	250.000
Infanta Maria Eulalia.	150.000
Infanta Doña M.ª de la Paz.	150.000
Reina Doña M.ª Cristina	250.000

Sumas Prás. 9.300.000

Dice "El Diluvio":

La minoría republicana parece re- ducida á un nombre que ya suena á lucha romántica, á la manera anti- gua, es decir, por todos los idealis- mos con una bravura sin temores ni aun aquellos que ponen enfemismos en casi todas las plumas y en todos los verbos. Este nombre es el de Marcelino Domingo.

En esta casa siempre ha existido sobriedad en el elogio, sobriedad que era impuesta más por el espectáculo de las ínfimas diputaciones republi- canas que por voluntad nuestra de restringir la alabanza. Por eso, en esta que hacemos de Marcelino Do- mingo, ponemos en doble subrayado de la costumbre rota efusivamente y de lo mucho que queremos ahincor en la lósza.

Marcelino Domingo ha hablado en el Parlamento de los sucesos de Ge- rona. Ello quiere decir; no puso en la acusación paliativos, ni tapujos en los hechos, ni desapasionos en la ex- gencia de responsabilidades. La ver- dad de lo acaecido salió de los labios de Marcelino Domingo, tan resonan- te como la algarada que los motivaba.

Todo el vivo sentimiento gerunden- se, que se extendió por toda Cataluña, habló en el Congreso. Aquella aglo- ración del Municipio de Gerona al G- bierno adquirió estado parlamentario. Pareció la oración de Domingo el discurso de uno de aquellos diputados de los tiempos isabelinos ó de las Constituyentes, que sabían poner su coramón á la altura de la hora peli- grosa.

Celebramos deber á un diputado republicano y autonomista por su actitud, la interpelación sobre la de Gerona, porque los regionalistas mu- cho de apostrofar al Gobierno por las elecciones; pero no por los sucesos; se indignaron por la herida del mar- qués de Camps, pero alargaban ó sil- daban hablar de los trece heridos de Gerona; supieron velar por el sufra- gio pero no por el espíritu cívico que tanto ponderan. Y una vez más, he- mos sido nosotros, no ellos, quienes hemos sido guardadores del espíritu, dejándoles á ellos la obsesión de po- sitivismo, esta vez cidental.

Del buzón

Riborquig.—Recibidos sus dos ar- tículos. Se insertarán por orden y es- sucesivos números.

Una guerrilla.—Por falta de metro dejamos de publicar sus versos. En esta casa solo hay doce decímetros y si de esto tiene alguna duda pregú- telo á Palau.

A. V.—Iniciales que corresponden á un remitido que hemos recibido y no podemos publicar porque las ce- llas del interior de una casa solo inte- resan á los que en ella conviven. Si se tratara de una casa que frecuenta- ra el público entonces si que se pu- blicaría.

J. F.—Se insertará en el número próximo.

Laboratorio de Análisis Químico
 Prepara las recetas con toda exactitud y limpieza.
 Garantiza la pureza de los medicamentos.
 Prueba de la gran confianza que se tiene a esta farmacia, su numerosa clientela.
 Vende medicinas y específicos a precios económicos.

FARMACIA MODERNA
ENRIQUE RUBESO
AMPOSTA

ANALISIS—De ORINA con determinación de albumina y glucosa.
De LECHE, AGUA y VINO
De TIERRAS de Labor—mecánico, físico y químico completo.
De ABONOS (guano) con determinación del grado de superfosfatos, sal amoníaco, azoe y sal potásica.

Bicicletas y Motocicletas
Construcción, reparaciones y accesorios
 Solidez, ligereza y economía.
 Bicicletas a plazos desde 2'50 pesetas semanales.
Taller de Facundo Benet
 Carretera de a Rápita.—Amposta.

Dbanisteria
DE RAMON RICO
TORTOSA
 CALLE MONCADA, 13
 Gran surtido en gamas, silas, cómodas y todo lo concerniente al ramo.
 Especialidad en muebles de encargo.
 Precios económicos

GRAN ZAPATERIA
JUAN MORESO
 Angel, 15.—TORTOSA
 Especialidad en los encargos a medida.
 Solidez, elegante confección y baratura, en los precios.
 Sucursal en Amposta, Arturo Paniso, Calle de San Juan.

CASA NOÉ
 Paseig de Palau.—AMPOSTA
 Grans Magatzems de Mobles
 Varietat inmensa en diferents estils.
 Especialitat en LLITS, CALATXERES y CASIERS
 Solidez y Economia
 Se recomana aquesta casa, especialment als que s'han de casa.

Hotel Continental
TARRAGONA
 Habitaciones higiénicas con luz eléctrica y timbre
 CONFORT Y ECONOMIA

Taller Mecánico de JOSÉ PLA
 Motozicleta, B. y el ta. pizaa. da. re. am. bio y accesorios.
 Gran depósito de neu ná: c. s. para Ciclos-Motos y Autos
 PRECIOS ECONOMICOS
 Calle Corrali, 35. AMPOSTA

Altas novedades en tejidos
A y J FABREGAS Y Cia
 Paseo del Alcalde Palau, 23
 AMPOSTA
 Tohallas ruanas, sábanas y otros articulos, a precios de fabrica.
 Especialidad en casimires, negros sólidos, piezas de algodónes suaves y madapolanes.
 Fantasias en vestidos y camiseria, confecciones, merceria, paraguas y sombrereria.
 Precio fijo y económico

GRAN TALLER MECÁNICO DE CARPINTERIA
Joaquín Gabares
 Calle Colón (adyacente al Paseo Palau)
 Debido a las muchas existencias de madera acaparadas antes de la fuerte subida de precios, ofrece esta casa todos sus trabajos con el 10 al 20 por 100 de rebaja de los precios actuales de los que rigen en los centros productores.
 Se sirven los encargos con prontitud, esmero y economía.

LA ESTRELLA
 DE
Juan Alemany
 Se reciben encargos de todas clases referentes al ramo
 Calle Mayor, núm. 41 AMPOSTA

COMESTIBLES y ULTRAMARINOS
Juan Rubeso
 Licores, Embutidos, Perfumeria, Vinos, Conservas, Pasteleria, Champagnes, Quesos, Confeiteria.
 Atun (Tunina) nueva.—Dátiles moscateles
 Garantizado el peso y calidad de los generos.—San José, 11.—AMPOSTA.

La Tijera de Oro
 Gran Sastrería,
 Corte esmerado,
 Rapidez y economía.
 Plaza Agustín Querol.—TORTOSA

Gran Fábrica DE
Agua de los 7 Anisados
 Licores, Jarabes y Vinos generosos
JSMARL HOMEDES GARDONA
 CALLE DE REUS.—TORTOSA

BEAS SANGUIS
 Representante de las célebres máquinas
SINGER
 PARA COSER Y BORDAR
 Las más sólidas y perfectas que se conocen.
 Ventas a plazos y al contado. «Accesorios» y «pieza» para las mismas.
 Calle de San Roque, 16. «Fonda La Noya».
 AMPOSTA

Fonda Nueva La Quiqueta
de M. Navarro
 Servicio esmerado
 Espaciosas habitaciones con luz eléctrica
 Precios módicos
 Teléfono 26.—Amposta.—Mayor, 36

AGENCIA DE TRANSPORTES
 DE
JUAN RIPOLLÉS
 Servicio especial de carruajes para pasajeros. Se reciben encargos para los recorridos de Reus, Tarragona y Barcelona.
 Calle de San Juan. Telefonos 20 y 21.
 Amposta